
雙層電巴開工啦 巴迷高歌很興奮
乘客讚「青BB」上斜給力 冷氣夠大座椅舒適

劏房40度高溫 團體倡設酷熱津貼

九巴從內地電動車企業比亞迪引入的首輛

純電動雙層巴士，昨日正式投入服務，行走

安泰邨往藍田港鐵站的213M循環線，其餘

41輛從比亞迪引入的純電動雙層巴士亦已交

付及完成檢驗，將陸續投入使用。昨晨11時

這輛雙層電巴由安泰邨首發，吸引大批巴士

迷乘搭，乘客普遍形容這輛雙層電巴「很

靜、上斜夠力、冷氣夠大、座椅舒適」。
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◆責任編輯：陳啟恒本 港 新 聞

◆香港文匯報記者 文森

華富南小區
是由十二座公
共 房 屋 所 組
成，而承辦華
富南關愛隊的
我們是由一群
熱愛公益和服

務社會的義工所組成的隊伍。華富南關愛隊一直以來
抱着熱熾的愛心服務社區，特別對基層，包括單親家
庭、獨居長者、低收入人士和有特別需要的家庭等提
供支持，為他們生活上的問題提供協助。
華富南關愛隊在服務過程中深切體會到社區工作的
重要。每一次的探訪和接觸，都讓我們更了解社會真
實的一面。我們日常會關心居民，傾聽他們分享自己
所面對各種不同的困難與挑戰、生活的困苦和心理的

壓力。在傾訴完後，居民都表示很高興有關愛隊願意
聆聽他們的聲音，讓他們可以抒發心中的壓抑。這些
看似簡單的例子，正展示了互相扶持的重要。當我們
與這些居民深入交談時，就能夠發現他們有着敢於面
對生活的態度和對未來的期盼，我們也深受鼓舞。這
些經歷，除了讓受助者感受到社會的溫暖與希望，也
讓關愛隊成員們更加投入關愛隊的工作，更明白關愛
隊工作的重要性。

聽居民心底話 讓他們不孤單
華富南關愛隊的服務還得到了區內居民的認同和支

持。每當關愛隊在社區發起活動時，居民都積極參
與，非常投入。在活動中，義工們也收穫許多溫暖的
回憶。其中一次，我們探訪一位單親媽媽，她的生活
拮据，但仍然堅強地生活，盡力為孩子提供最好的生

活，她對孩子的愛讓義工深受感動。在義工離開時，
她緊緊握住義工的手，衷心地感謝他們的關懷，讓她
感受到來自社區的溫暖，讓她明白到自己絕不孤單。
這一刻，義工們深深地感受到，他們的工作有時未

必能夠為有需要的人提供物質上的支援，但原來一句
慰問，一次用心的聆聽，已經可以為很多居民送上溫
暖，成為支持他們前行的一點動力。

主動接觸少數族裔 實現社區共融
此外，區內亦有不少少數族裔的居民，關愛隊為與他

們建立聯繫，主動到訪錫克教廟拜訪他們，入鄉隨俗，
戴上頭巾並赤腳進入廟內參與活動，並向他們介紹關愛
隊的服務與工作，希望促進在港少數族裔人士融入社
區，享有更愉快及和諧的生活，實現社區共融和諧。
南區關愛隊已經起動近三個月，我們將會進一步擴

大關愛的對象，並會舉辦更多活動，例如社區清潔、
健康講座、兒童教育、青年義工培訓等讓市民參與，
加強家庭、居民之間的交流和互動，提高社區的凝聚

力及市民對健康的關注。我們也會陸續提供生涯規
劃、職業轉介等多元化的服務，滿足社區居民的不同
需求，幫助更多的家庭和群體。
隨着關愛隊工作推展，華富南關愛隊的工作也逐漸

得到了更多的關注和支持。我們會與社區各界建立良
好的合作關係，為社區居民提供更多更好的服務。我
們會繼續延續這份熱情與關愛，讓居民感受到更多的
溫暖，一同建立美好南區！

◆南區華富南關愛隊隊長 黃才立
（標題及小題為編者所加）

慰問與傾聽 為居民送暖
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頭班車開出前一個小時，已有大批巴士迷在安泰邨
巴士站排隊等候，齊聲合唱《綠袖子》改編版，

「好開心！好興奮！」的歌聲此起彼落。到昨晨11時
電動巴開始上客，一班巴士迷衝上上層車頭，在有利
位置放置手機或攝影鏡頭，拍攝首航的「歷史時
刻」。九巴並向首批乘客送贈「首航證書」，以及不
銹鋼飲管套裝作為紀念品。

充電兩句鐘可續航300公里
這輛雙層電巴總載客量達115人，採用刀片電池技
術，電池體積更小，只需要充電約兩個小時，續航力
已達300公里，足以應付九巴近八成巴士路線的全日
運作需要。
雙層電巴全車座椅均設有安全帶，並以LED燈為乘
客照明，以及提供免費5G Wi-Fi及USB充電插座。車
頂設有太陽能板，兼設計了「水冷系統」與「電池管
理系統」，能夠即時管理電池溫度和監察電池狀態，
而巴士減速時可把部分動能化為電能回充進電池，提
升電池效能。車身以電光綠作為主色，有別於九巴一
貫紅色的車身，車迷戲稱為「青BB」。

「希望有煥然一新的感覺」
排頭位的乘客是暑假後升讀中五的陳同學，他表
示，昨晨7時已到場等候，「細細個讀四五年級嘅時
候，已經開始喜歡巴士，希望今次雙層電動巴士有一
個煥然一新的感覺。」陳同學指出，由於這是首輛雙

層電巴，因此十分期待它的爬坡能力，「之前搭過單
層電動巴士覺得都OK，上斜都應付到，所以都期待呢
架雙層巴士嘅表現！」

攜錄音筆盼錄下到站聲音
一眾乘客都認為雙層電巴的整體表現，均較傳統柴

油巴士為佳，其中乘客馬同學說：「我覺得呢架車好
『正』，因為佢無引擎聲，全程車好靜，而且冷氣好

足夠，但感到有啲顛簸。」
乘坐上層第一排座位的周先生，昨日特別帶了錄音筆

到場：「我專程帶咗錄音筆，係要錄起『青BB』到站嘅
聲音！」他亦是昨晨7時許到巴士站等候，見到雙層電動
巴士現身後高呼：「好開心啊，架巴士又靜又襟用！」
乘客彭先生於昨晨8時已到站排隊，專程由新界到

場乘搭「頭班車」，「九巴雙層電動巴士車首航，所
以專門試下新鮮感！」他乘搭後表示，感覺座位與座

位之間的空間較普通巴士寬闊，「可能車背放電機位
置比較薄，所以騰出空間……而電巴動力十足，唔比
柴油車差。」
駕駛雙層電巴「首班車」的車長說：「第一次開車

（雙層電巴）感覺很緊張，也十分榮幸。電動巴士靜
好多，開（車）起來更舒服，性能同柴油巴士大致一
樣，上斜坡更加有力，能夠開到時速三四十公里。」
他認為電動巴士較環保，是未來巴士交通的大趨勢。

香港文匯報訊（記者 郭倩）本港有近21萬人居住於環境
惡劣焗促的劏房等不適切居所，空氣欠流通下，夏季更酷熱
難當。葵涌劏房街坊會的調查顯示，部分劏房單位本月室內
最高氣溫平均高達攝氏35度，較天文台的平均溫度高出2.1
度，大廈平台僭建劏房及天台屋室內平均溫度更比一般劏房
高出1.6度。有劏房戶直言室內在不打颱風的情況下，氣溫
更高達攝氏40度，「就算開冷氣，牆壁仍然熱得發燙！」
在家中煮飯時更大汗淋漓，室內環境如微波爐般焗熱，「煮
完飯都無胃口食！」團體建議特區政府為有關的基層居民提
供酷熱天氣津貼，幫補開冷氣的電費開支。

煮飯幾乎中暑「沒胃口食飯」
租住在葵涌劏房單位的陳女士在炎夏要經歷最艱難煎熬的
日子，「劏房空氣非常不流通，不開冷氣時，室內溫度一般
都高於攝氏35度，居所像一個蒸籠。」烈日當空下，她表
示，劏房因焗促兼空氣欠流通，室內溫度較室外更高：「煮
飯時更出一身汗，煮完都幾乎中暑，已沒有胃口食飯。」她
表示最熱時室內溫度曾接近攝氏40度。
由於電費高企，加上租管立法後仍未改善業主濫收電費問
題，陳女士為節省開支而盡量減少開冷氣，「平時基本不開
冷氣，下午去其他地方乘涼，傍晚兩個小朋友放學回來才開
冷氣給她們做功課。」儘管開冷氣時間很少，但已帶給她沉
重的經濟壓力，「我住的地方租金5,200元一個月，冬季不
開冷氣時每月電費700元，夏季要開冷氣，一般要1,400元
一個月。」
阿華居於天台屋已有10年，她表示現時其劏房單位嚴重
滲水，室內濕度及溫度頗高，「這裏空氣太不流通，焗熱且

潮濕，我女兒已經患有濕疹，所以必須開冷氣抽濕。」她表
示，女兒暑假後升讀中六，非常擔憂她在惡劣環境下會影響
學習和成長，「睡覺對我們來說也是一種奢侈，我連躺平的
空間都沒有。」她希望政府協助其能「睡安樂覺」。
另一劏房戶李女士表示，即便開冷氣，室內亦達到30

度，「這單位本身就很焗熱，環境太差，有時冷氣開了一整
晚，起身後摸一下牆壁，發現仍然是燙的！開冷氣也無補於
事。」她指電費高企令其經濟負擔巨大，「每個月租金
5,000元，夏天電費就要1,200元，但有時不得不開冷氣，因
為怕熱出病，去看醫生又花幾百元。」她希望政府發放酷熱
天氣津貼，讓不適切居所住戶緩解經濟壓力。
葵涌劏房街坊會本月訪問了20名葵青區不適切居所住

戶，其間向調查對象派發溫度計，紀錄居所每日溫度和濕
度，當中8名受訪者為劏房住戶、3名天台屋住戶和7名平台
劏房戶，以及各1名分別居住工廈及閣樓的居民。有受訪平
台僭建劏房戶在大暑前室內錄得攝氏39.3度的高溫。

僭建天台屋較一般劏房熱1.6度
調查亦顯示平台僭建劏房、天台屋平均溫度較一般劏房更

高出1.6度，有天台和平台屋街坊表示，中午時開冷氣亦感
炎熱，由於天台及平台等僭健屋一般以鐵皮鋪蓋屋頂，每日
上午長時間吸收陽光熱力，下午至晚上仍感炎熱焗促。
葵涌劏房街坊會建議在每年酷熱天氣警告頻繁的月份，政

府透過關愛基金為不適切居所居民提供時限性的酷熱天氣津
貼。此外，政府需定期檢討租務管制條例，並完善簡約公屋
和公屋政策，且希望中電將「中電燃料費資助計劃」恒常
化，每年派發資助及增加津貼金額。

◆華富南關
愛隊聯同專
業社工協助
跟進長者問
題。

香港文匯報訊（記者 文森）運輸署昨日提
醒市民，「港車北上」第六輪電腦抽籤遞交申請
將由今日（31日）上午10時至周四（8月3日）晚
上11時59分接受登記，並於周五（8月4日）公
布抽籤結果。符合資格的「港車北上」申請人可
透過指定網站www.hzmbqfs.gov.hk登記電腦
抽籤，中籤者須按電腦系統隨機分配的日期，
在指定時間內遞交「港車北上」的申請。
運輸署網頁介紹，「港車北上」只接受網上

申請，申請人透過「港車北上」指定網站遞交
申請和證明文件，運輸署收到申請後會根據
提交資料作初步審批，內地部門亦會作出審

核，並以申請時提供的電郵或內地手機短訊
通知申請人審批情況及進行所需手續。申請
人收到通知後可透過上述指定網站的連結前
往內地「港車北上管理服務系統」查詢申請情
況，及上載「符合國家規定的機動車交通事故
責任強制保險」。另外，由於港珠澳大橋香
港連接路為封閉道路，申請人須為進入廣東
省的私家車申請「封閉道路通行許可證」。
根據資料，「港車北上」7月1日正式實施以

來，吸引不少本地車主進入廣東，截至7月
17日，經港珠澳大橋出入廣東的香港單牌車
數量已超過2,500輛次。

第六輪「港車北上」抽籤今起接受申請

▲有劏房戶錄得其住所內溫度高
達攝氏39度。

◀葵涌劏房街坊會建議，政府為
基層居民提供酷熱天氣津貼。

香港文匯報記者郭倩 攝

◆搭乘雙層
電巴頭班車
的乘客，均
獲九巴發出
「 首 航 證
書」。
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◆九巴首輛純電動雙層巴士於昨日首航投入服務，吸引一眾巴士迷排隊乘搭。
Fb圖片

◆一眾巴士
迷登上雙層
電動巴士上
層，並舉起
手機拍攝首
航的「歷史
時刻」。
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香港文匯報訊（記者 文森）強制性
公積金計劃管理局昨日發表《2022-23年
報》，指出截至今年3月底，強積金總淨
資產值為1.11萬億元，當中約77%即
8,510億元為淨供款，其餘2,580億元為
淨投資回報。另外，積金局年內發出
346,700份付款通知書，並成功為96,600
名僱員討回共1.45億元的拖欠供款。
積金局的年報臚列局方在該年度的主

要工作、強積金制度最新發展與策略方
向，以及財務報告。根據年報，全數
1,090萬個賬戶當中，26.8%即290萬個
賬戶的強積金，是根據預設投資策略的
規定進行投資，或投資於該策略下的成
分基金，總資產894.4億元，佔強積金
制度總淨資產值8.1%。另外，可扣稅
自願性供款賬戶有6.8萬個，總供款額
85.9億元。
另外，強積金基金平均基金開支比率

為1.33%，較2007年首次引入基金開支
比率時的2.1%，減幅為37%。而截至3
月底，積金局及其全資附屬公司「積金
易」平台有限公司的員工總數為567
人，流失率為18.4%。
年報亦介紹「積金易」平台項目的進
展，指出來年重點工作便是密切監察承
辦商開發「積金易」平台，確保項目如
期交付，並且符合質素要求，而積金局
會密切監督受託人把計劃資料轉移至

「積金易」平台的籌備工作，確保順暢
有序。

「積金易」廣受國際關注
積金局主席劉麥嘉軒在年報中表示，

這個創新的綜合電子平台，涵蓋強積金
制度所有參與者及集合所有行政功能，
備受國際廣泛關注。局方更獲經合組織
及國際退休金監管機構組織邀請，在會
議上分享「積金易」平台項目的發展，
使局方更有決心令「積金易」平台項目
成為說好香港故事的成功篇章。
她指出，積金局的工作一向以民為

本，以計劃成員的利益為先，在制訂及
實施政策時最重要的考慮是對計劃成員
的影響，積極回應市民對更佳退休保障
的訴求，持續推行改革，包括持續改進
投資框架和降低收費水平，致力令強積
金制度更符合計劃成員的期望，為他們
帶來更合意的退休儲蓄成果。
她並表示，積金局參考經濟合作與發展

組織對「設計得宜的界定供款退休金計
劃」所作的建議，與強積金制度的相關設
計進行比較，結果顯示強積金制度各主要
範疇的設計合宜，以國際標準而言在多個
方面也非常出色。為進一步完善強積金制
度，她聯同積金局同事過去一年出席了
150場活動，與各界會面交流，傳遞強積
金信息及聆聽持份者的意見。


